

Clase 5 – El colonialismo perene – 12 de octubre de 2017

Cuáles son las características del colonialismo contemporáneo. Cómo se reorganizan los territorios a partir de la diferencia racial. Qué papel juega el racismo en la definición de la trayectoria del capitalismo contemporáneo

A través de las teorizaciones de autores como Mbembe y J y J Comaroff advertimos una paradoja en los procesos contemporáneos de colonialismo:

Por una parte, los focos de la modernidad euroestadounidense siguen impulsando procesos materiales y simbólicos de inferiorización principalmente hacia el "Sur global", pero también y de forma creciente hacia segmentos de las poblaciones y regiones antes consideradas metropolitanas.

Por otra parte, los laboratorios del "Sur global" constituyen no sólo un horizonte para el conjunto del planeta sino que encarnan las fuerzas materiales de la transformación del capitalismo en una sociedad en que la condición colonial se generaliza. Hablamos de "cómo los países centrales evolucionan hacia África" (Comaroff).

Esta paradoja aparente se articula progresivamente, ganando cohesión y capacidad transformadora, de suerte que las articulaciones y las polarizaciones que la caracterizan se instalan en lógicas locales-regionales:

a. La diferencia centro – periferia, metrópolis – provincia, y más particularmente la escala nacional, dejan de ser pertinentes para entender la nueva territorialidad del capitalismo. Los poderes se articulan y se producen en todas las escalas, particularmente las locales y las transnacionales: tanto las corporaciones como los grupos criminales así lo atestiguan. Las polarizaciones cobran formas más definidas merced a las diferentes formas del apartheid generalizado: guetos ciudadanos, desruralización, securitización de las relaciones sociales con todo el arsenal tecnológico del control social.

b. Los sujetos dominantes se "enriquecen" mediante la incorporación de los sujetos del "Sur global", algunos de los cuales intentan imitar los modos de actuar de los sujetos euroestadounidenses, pero otros acuñan modos propios, vernáculos a decir de J y J Comaroff. En este nivel, pensar en las cleptocracias africanas y en los narcogobiernos: el mestizaje con las formas liberales existe pero la esencia de las relaciones sociales que instalan, fundan "gobiernos" con amplias o absolutas discrecionalidades, reforzadas mediante el apoyo de las potencias coloniales. En una escala más amplia, además de los sujetos colonizadores "tradicionales", generalmente metropolitanos, se multiplican los "subimperios": el colonialismo contemporáneo se encarna en sujetos, generalmente

estatales pero no sólo, que gracias al dinamismo del proceso económico en los territorios que controlan, son capaces de extender su influencia más allá de su "sede" original.

c. Entre las prácticas de inferiorización que realizan los sujetos dominantes euroestadounidenses, destaca por su carácter estratégico la descalificación de las teorías y epistemologías producidas en otras partes del mundo. Aunque el predominio del pensamiento euroestadounidense persiste, la generalización de la "lúgubre nueva normalidad" ha conducido a una osificación y a una parálisis que desgasta a esos sujetos. De un modo que no es contrahegemónico -oponer una verdad a otra verdad-, sino de desborde y superación -diríamos un diálogo en la diversidad que admite las oposiciones e incluso las contradicciones sobre la base de pensarse como conocimientos situados-, los pensamientos críticos, y particularmente los formulados en el "Sur global" van ganando fuerza gracias a sus capacidades para explicar la realidad. Acaso esta sea una de las crisis más graves del liberalismo que mantiene su fachada de cientificidad pero que cada vez más yerra en sus interpretaciones y pronósticos.

d. Los sujetos dominados viven una "diversificación" de las condiciones de vida. El capitalismo decadente tiene capacidades de proletarización cada vez más limitadas, de suerte que los trabajadores estables (relaciones contractualizadas, estables y con beneficios sociales) son una especie en extinción. La condición dominante es la de la precariedad – informalización. Del trabajo eventual al autoempleo, las nuevas formas de acumulación del capital crean y recrean múltiples formas de trabajo, apuntando siempre a la reducción de los costos salariales -directos e indirectos-, a la prolongación de las jornadas de trabajo, y al abandono de los costos sociales de la reproducción de los trabajadores. Finalmente, surgen formas de abandono total de contingentes crecientes de la población, que ya no sólo no encuentran espacios para "emplearse" en alguna de las formas del trabajo mencionadas, sino que ya no importan ni cuentan para los sujetos dominantes: se trata de los "deshechos humanos" en condición de *nuda vida*. Además de las acciones de exterminio esta condición da lugar a formas de esclavitud recargada. Otra vertiente de esta articulación es la generalización de la "condición negra": la blanquitud se estrecha abarcando a una cada vez más pequeña franja de las poblaciones, en tanto que la negritud se generaliza; lo esencial es que en ambos polos se reconstituyen las jerarquías en donde la "raza" sigue operando como criterio jerarquizador.

e. De la mano de sujetos colocados "al borde del abismo de la extinción", de manera destacada pueblos originarios, campesinos y "jóvenes", se están creando las respuestas salutarias y las propuestas de superación del capitalismo decadente. Siguiendo la hipótesis de la dislocación del capitalismo, según la cual las propuestas y prácticas no capitalistas surgen ahí donde los mecanismos de cohesión del sistema han dejado de operar, podemos afirmar que la situación límite del exterminio constituye un campo fértil para proyectos de transformación que ganan masa crítica gracias a su apuesta por la "defensa de la vida".

Comentarios

No hay desconexión de la vía Norte al Sur: el que el Norte se actualice o mestice con las transformaciones del Sur, no niega que el Norte siga incidiendo en los diferentes "sures" (por ejemplo las nuevas guerras coloniales).

Racismo como fuente de clivajes entre los dominados: México / Django unchained

Hiperconcentración vs hiperdegradación

¿Cómo debería ser el pensamiento en escala mundial? Respeto / vivir en la diferencia

Imperialismo / Viaje a lo concreto en el curso